

LOS ALIADOS EXIGEN A GRECIA QUE SE DEFINA

El Ejército serbio en peligro.-Inglaterra ofrece a Grecia a la isla Chipre.-Voladura del acorazado italiano Benedetto Brin

LO QUE CUENTAN LOS FRANCESES.

PARIS, 21.—Oficial. Después del bombardeo de que se habló ayer en la tarde al frente de Reims y en todo el frente que se extiende entre Butt de Fry Prunay los alemanes renovaron sus ataques los que fracasaron frente a la misma región a pesar de la violencia del fuego de artillería preparatorio para ensanchar su densidad de la sáhana de gases sofocantes el enemigo sufrió más reveses en distintas ocasiones que le causaron nuestras ametralladoras y el fuego concentrado de nuestra artillería, finalmente lo detuvimos frente a nuestros alambrados y no logró penetrar en ningún punto de nuestra primera línea de trincheras; anoche rechazamos también un ataque alemán dirigido contra nuestras posiciones en la selva de Guivenchy al Nordeste de Sochez. En el distrito de Lorena un ataque de sorpresa de parte del enemigo contra nuestras avanzadas escuchadoras al Este de Moncer resultó un completo fracaso. Nada que anunciar del resto del frente.

INGLATERRA COMPRARA LA COOPERACION DE GRECIA.

LONDRES, 21.—Se susurra que el Gobierno británico le ha propuesto al de Grecia comprarle su cooperación en la guerra cedéndole a Chipre. La prensa considera este rumor auténtico pero en general no lo aprueba. "El Standard" dice: "nos oponemos a los sobornos de Inglaterra, máxime cuando son inútiles, porque inquestionablemente es un soborno el ofrecer a Chipre y la única cosa que lo distingue de los sobornos alemanes es que Alemania ofrece el telégrafo de otros pueblos y nosotros el nuestro. Si el Gobierno griego frescamente le rehusa cumplir lo pactado con Serbia, como podremos estar seguros de que cumplirá otro pacto y como nuestros compromisos pueden ligar a estadistas que acaban de deshonrar su firma en un tratado, y perdidas de esta clase se recompensan con donativos de territorio británico.

EL EJERCITO SERBIO SE ENCUENTRA AMENAZADO.

PARIS, 20.—Oficial. Se ha publicado la declaración de que anuncian de Nish que el ejército serbio se encuentra ahora enteramente amenazado porque el ferrocarril de Salónica a Nish está cortado en dos puntos.

LO QUE CUENTAN LOS RUSOS.

PETROGRADO, 21.—Oficial. En el distrito al Sureste de Aranyok nuestras tropas, después de un ataque de sorpresa, ayer tomaron las posiciones alemanas de Ektanovich, Odokhorschiss Novik y Nagorna. Durante el día tomamos 75 oficiales y 3,552 soldados austro-alemanes prisioneros, tomando además, diez ametralladoras y varios cañones.

TREINTA Y CINCO HERIDOS A CAUSA DE UNA EXPLOSION.

PARIS, 21.—En la explosión en la calle Tolciac hubo 53 heridos, entre ellos Billant el director.

CONTINUA INDECISA LA GRAN BATALLA.

ATENAS, 21.—Despachos a la Legación rusa dicen que los búlgaros no han tomado Vlavía como se dijo sino que están haciendo retroceder a los serbios defensas de Vlasina, sin embargo logra ron ocupar el ferrocarril al Norte de la ciudad. Continúa indecisa la gran batalla. Las tropas francesas guardan la comunicación a la izquierda del Gievelli y la dirección de Vlanía.

LOS BULGAROS HAN AVANZADO ALGO MAS.

BERLIN, 21.—El Ministro de Guerra anuncia que los austro-alemanes están haciendo retroceder a los serbios en todo el frente aunque el avance sea lento; que los serbios fueron sacados esta mañana de sus posiciones bien fortificadas cerca de Ripank y que los búlgaros han avanzado algo más.

ANTES DE LA GUERRA EXISTIAN EN TURQUIA MAS DE UN MILLON DE ARMENIOS.

PETROGRADO, 2.—Via Londres. Cálculos hechos por el diario armenio Oshak hacen ascender a los habitantes armenios en Turquía antes de la guerra a un millón doscientos mil y que ahora no quedan más que doscientos mil y este resto puede desaparecer antes que termine la guerra a causa de la política de este reino.

UNO DE LOS SECRETOS DE LA GRAN BRETANA.

LONDRES, 21.—El Daily Express

dice que en el Almirantazgo se anuncia que los londinenses tuvieron la oportunidad de ver uno de los secretos de Gran Bretaña, un dirigible en su ensayo aéreo volando sobre la metrópolis a las 6.32 p. m., en efecto, una pequeña nave aérea oscura y fusiforme divisóse de repente sobre el Támesis viajando a una velocidad considerable. Parecía volar a mucho mayor altura que lo que podría un zeppelin, diez mil pies. Sus máquinas no eran perceptibles ni para los ojos más finos. La nave aérea parecía mucho más pequeña que los zeppelins alemanes.

RUSIA NOS DA CUENTA DE SUS VICTORIAS.

PETROGRADO, 21.—Oficial. Continúa la lucha en la región de la carretera de Mitau y en los alrededores de Olai. También en muchos puntos en la séva al Este del camino nuestros aeroplanos hicieron ayer incursiones a la estación de Friedrichstadt al Suroeste de Mitau y arrojaron varias bombas a los edificios y al material rodante. En el frente de Dvinsk los alemanes hicieron un ataque en la región del camino de Drinsk a Novalexanderevick y hacia el Sur del Lago Medium pero fueron rechazados; al Sur del Lago Voginkoye el enemigo atacó la aldea Urniski pero nuestro fuego lo hizo retroceder. En la ribera izquierda del Styr nuestras tropas continúan su persecución al enemigo el que se retiró en desorden esparciéndose al través de la selva; tomamos ayer, después de un corto combate, la hacienda Mulzick, al Sur de la aldea del mismo nombre y rechazamos los ataques del enemigo cerca de la aldea Zouyseltza sobre el Styr, más abajo de Rafalowka hacienda más prisioneros y tomando varias ametralladoras. Del informe suplementario aparece que los oficiales pertenecientes al primer cuerpo de granaderos alemanes que se dice fueron tomados prisioneros ayer, comprendían un Comandante de batallón y su ayudante y Comandantes de compañías y los cañones tomados comprendían una batería de hiltzer completamente intacta y una gran cantidad de cartuchos. En el frente, en el Cáucaso, la situación es estacionaria.

DUMBA LLEGA A LA HAYA.

LONDRES, 21.—Un submarino alemán torpedeó a un barco que llevaba cincuenta ambulancias para el fondo de socorros franceses y que Gran Bretaña entregó al representante del Gobierno francés. El fondo de socorros es para reemplazarlos en pocas semanas por medio de donativos particulares. El Corresponsal de la Reuter informa la llegada de Dumba a la Haya acompañando del Ministro austriaco que lo recibió en Rotterdam, se le envió a celebrar entrevistas indicando que probablemente mañana se anunciarán.

EL ALMIRANTAZGO ALEMÁN ANUNCIA QUE SE ENVIARAN ZEPPELINES PARA CAZAR A LOS SUBMARINOS BRITANICOS.

BERLIN, 21.—El Almirantazgo admite que submarinos ingleses en el Báltico han hundido seis mercantes alemanes. Dice, además, que se enviarán zeppelins para cazar a los submarinos y que se han tomado otras medidas importantes para limitar los daños causados por los submarinos británicos, añade que las pérdidas no han interrumpido el comercio germánico en el Báltico y que los vapores continúan su tráfico entre los puertos escandinavos alemanes; dice también que continúa en el movimiento marítimo de tropas no habiéndose hundido ningún transporte.

EN EL MES DE SEPTIEMBRE LOS SUBMARINOS ALEMANES HUNDIERON 29 BUQUES ENEMIGOS.

BERLIN, 21.—Por inalámbrico Sayville. La Agencia de Ultramar publica la noticia de que en Septiembre, los submarinos alemanes hundieron 29 mercantes enemigos y pesqueros con 12,000 toneladas. Las minas destruyeron 8 mercantes con 20,610 toneladas y que el total de todo eso es la mejor prueba de la falsedad de las noticias inglesas de que la actividad de los submarinos ha cesado a causa de sus grandes pérdidas.

UNA GRAN ASOCIACION DE MEDICOS SIN CONCIENCIA.

PARIS, 21.—"La Liberté" dice que las autoridades militares han descubierto una gran organización de médicos que facilitan certificados fraudulentos de inutilidad para el servicio ac-

tivo, que permiten a sus portadores servir en armas auxiliares del ejército y añade que se han practicado muchos arrestos.

GRECIA AUN NO HA RESUELTO NADA SOBRE EL OFRECIMIENTO DE CHIPRE.

LONDRES, 21.—Grecia no ha contestado aún sobre el ofrecimiento de Chipre. Despacho de Roma dice que la intención enviará a Grecia un ultimatum insistiendo en que defina inmediatamente su posición. "El Daily Chronicle" declara que Grecia está tomando en consideración el ofrecimiento de Chipre y agrega que la gran masa de los griegos apoya a Venizelos. "El Daily Telegraph" telegrafía de Atenas que la oferta ha hecho muy buen efecto en Grecia puesto que es una concesión inmediata y efectiva y no una mera promesa. Que Alemania podría insistir que nunca se cumpliría y si la nación permite que Zeamis la rechace, el mundo cambiará de opinión sobre la seriedad de las aspiraciones helénicas.

EL AVANCE VICTORIOSO DE LOS BULGAROS.

NISH, 21.—Oficial. La situación se hace cada vez más seria. La resistencia de las tropas es desesperada y heroica, pero la fuerte presión de los austro-alemanes por el Norte, y las masas búlgaras por el Este, amenaza seriamente al ejército que ahora está cortado de Salónica. La llegada de las tropas aliadas se espera con gran ansiedad. Los serbios en el Norte se sostienen en Rakhamotoz, Alevandaro, Vatz, Dalholobol y en la línea de Asegnaude, Kolsmal y en la ribera derecha del Kolombazo en el frente oriental mantiene a Baletchavi, Pirit y Vlassina, pero los búlgaros han tomado las ciudades de Vraya y Vilorsó, cortando la línea férrea a Salónica en dos lugares. Esto establece el hecho de que los búlgaros han tomado a Vranva.

EL PAPA SE DIRIGE AL REY ALBERTO.

ROMA, 21.—El Rey de Bélgica rechazó las insinuaciones del Papa para que tomara la iniciativa en las medidas en favor de la paz. El Rey Alberto contestando a S. S. le dice que luchará mientras Bélgica esté en esclavitud.

EL TERROR QUE PRODUCE EN LOS INGLESES LA VISITA DE LOS ZEPPELINES.

LONDRES, 21.—En la Cámara de los Comunes Balfour, contestando una lluvia de preguntas respecto a las medidas que se han tomado para alejar las incursiones aéreas, dijo que los aeroplanos no ofrecen una adecuada defensa contra los zeppelins, que por esta razón se han agregado expertos artilleros navales a las baterías contra aeroplanos y las estaciones de reflectores. Londres repitió que el mal tiempo había embarazado a los aeroplanos durante la última incursión; calificó de leyenda la noticia de que los zeppelins fueron con motivo de la confusión que existe entre moradores franceses y dueños austro-alemanes. El Gobierno ha autorizado a la Cámara de Comercio para que haga una lista general de créditos y deudas a ciudadanos franceses pendientes en Austria-Alemania. Información obtenida se usaría en el arreglo Internacional de los créditos franceses en países berlineses. Se dice que las obligaciones pendientes alemanas totalizan varios millones de francos de plazo vencido. La última lista de los muertos y heridos a causa de la explosión de ayer, es de 34 muertos y 51 heridos, algunos de ellos moribundos.

TOMA DE GRANDES CANTIDADES DE ARMAS.

VIENA, 27.—Anunciase la destrucción de un tren armado ruso dando por resultado la lucha de la toma de grandes cantidades de armas y pertrechos japoneses.

LOS ALIADOS NECESITAN 600.000 HOMBRES PARA SALVAR A SERBIA.

Traducido de "The New York Times" para "El Imparcial".

PARIS, Octubre 5.—Jean Herbet y otros conocidos especialistas en política extranjera aseguran que los aliados necesitan para salvar a Serbia no menos de 600.000 hombres. Italia—dice—cuenta con más de 500.000 hombres que aún no se han movilizado, y éstos podrían cooperar con los franceses y los ingleses en la salvación de Serbia.

El respeto al Jefe de la Nación

El Presidente de la República es el primer ciudadano de la misma, y la imagen viva de la Patria. Sostiene en su mano el estandarte de las instituciones, y cuando habla a los países extranjeros, su voz augusta es la voz de la Nación.

El Código Militar señala los honores que deben dispensarse al Primer Magistrado, que es a la vez el Jefe Supremo del Ejército, y su lectura, recuerda al ciudadano, caldeado en las luchas políticas, el respeto que debe a quien ostenta sobre su pecho la banda tricolor.

En algunas naciones, como en España, está terminantemente prohibido que se caricature al Jefe del Estado, y en otros países se reprimen con mano enérgica los desacatos a las supremas autoridades. Y es que la anarquía nace del irrespeto. Se principia por hacer mofa del Gobernante que permite el desenfreno de la prensa, y se concluye por incitar abiertamente a la rebeldía.

Librenos Dios de pedir mordaza para la prensa, ni grillos para el pensamiento. En buena hora vaya la palabra escrita, en las alas de la prensa periódica, a llevar luz al alma de los pueblos. Hemos luchado siempre por la libertad, y tendríamos a mengua reclamar ahora el candado, la reja o el grillete para el escritor honrado que expone francamente sus ideas y que denuncia aquello que considera incorrecto, sin poner veneno en sus artículos. Bien venida la prensa de oposición, que, en cierta forma, es una centinela avanzada de la conciencia pública, que vigila a los malos servidores de la Nación y que refrena los actos de los mandatarios.

Pero una cosa es la libertad y otra la licencia y el libertinaje. La libertad bien comprendida es la más bella de las diosas; pero cuando desgredada y desnuda como Theroigne de Mericout se ofrece a los malvados en el banquete bestial de las pasiones, la libertad es la ramera de que hablaba Núñez de Arce, y que provocó aquellos sus admirables endecasílabos a Castelar.

Para vivir bajo un régimen de libertad, no basta que se esté bajo el amparo de un Gobierno democrático, sino que los ciudadanos sean dignos de esa libertad y sepan hacer buen uso de ella.

El Jefe de la Nación merece el mayor respeto, y uno de los signos de cultura en una sociedad es el acatamiento que se rinde a las autoridades.

La violencia de abajo, origina la violencia de arriba; la manga de aire atrae a la manga de agua y las dos forman la tromba.

Insultar al Jefe de la Nación; zaherirlo; censurar sus menores actos, sus gestos, sus ademanes; estar pendientes del alfiler de su casa, y de la luz que derrocha en sus salones; de los alimentos que se lleva a la boca, del carruaje que ocupa el traje que viste, y de una serie de pequeñeces que ya fastidian a las personas sensatas; esa ha sido y no otra la labor de esa prensa que, al presentarse en el estadio, prometía trastra con serenidad y patriotismo los problemas nacionales.

El respeto que se debe a la primera autoridad de la República, no está de acuerdo con ese lenguaje intemperante que se usa en publicaciones que deshonran la libertad y que hacen pensar con tristeza que después de cuatro lustros de continua brega por la cultura cívica, aún no hemos podido alcanzar el nivel hermoso de Suiza y de los Estados Unidos, donde el respeto a los gobernantes forma parte de la educación del ciudadano.

Más datos sobre don Alvaro del Monte

Sabemos de buena fuente que varias personas que tienen empeño en descubrir la vida y milagros de don Alvaro del Monte, han andado de hostería en hostería, de fonda en fonda y, en suma, de casa en casa, buscando una sola "trampa" del periodista español hoy ausente de la capital. También han revuelto los partes de policía y hasta requisado los garitos y casas de tolerancia. En ninguna parte han encontrado el más leve rastro de un acto que justifique las versiones que corren acerca del señor del Monte.

Este caballero se hizo cargo de la revista "Pandemonium" y durante un año que vivió entre nosotros dió pruebas de ser un hombre correcto en toda la extensión de la palabra. El señor Barcom Jones, que hace una aclaración en otra parte de este diario, dice que no

él, sino su agente el señor Ferrero fué quien reconoció a del Monte como Mario o Mariano Vázquez, que estuvo preso en la Habana. El hecho es que del Monte fué amnistiado y se dirigió a México, donde, como ya lo dijimos, actuó como segundo jefe en la defensa de Cuautla. Ahora parece que no mató sino que hirió en un duelo al Secretario de Menocal.

Poco o nada es posible desentrañar de esta maraña. Sólo nos es dable afirmar que aquel señor bajito, del trato suave, que era una dama en la finura y un donoso contendor en la polémica, era todo un caballero, culto en su lenguaje, respetuoso con las damas, cumplidor de sus obligaciones, que a nadie debía un centavo, que contribuyó a todas las obras de beneficencia, y para quien parecía escrito el conocido lema: "Parola Femilae; facti machi".

UN "CAVAVER" EN LA MORGUE QUE LUCHA CON LOS ASISTENTES.

NEW ORLEANS, 5.—Cuando Robert Arres, un chauffeur de Chicago, volvió a la vida en la Morgue hoy aquí, causó un terrible pánico.

Amer fué encontrado aparentemente muerto entre las ruinas de un edificio destruido por el huracán. Cuando recobró el sentido, se encontró entre los cadáveres de dos negros, y fué tal la impresión que, a pesar de que tenía dos costillas hundidas, se libertó de los asistentes que procuraban sujetarlo, pálido de terror, y huyó entre el natural espanto de los que presenciaron el hecho. Recobrará la salud.

LAS SUFRAGISTAS CUENTAN CON MAYORIA EN EL GABINETE DE MR. WILSON.

WASHINGTON, 5.—Se espera que todos los miembros del Gabinete se declararán en breve en favor del sufragio femenino.

El Presidente se cree que apoya esta idea, y que resolvió la emienda favorable introducida en la Constitución de New Jersey. El Ministro Garrison ha manifestado francamente sus intenciones en este sentido, y lo mismo ha hecho Mr. Tumulty, Secretario del Presidente.

La última conquista es el Ministro McAdoo, quien acaba de asegurar que votará por el sufragio femenino en New York. El Ministro de Comercio y el de Labor han hecho idéntica declaración. El único que aún disiente de la opinión de sus compañeros es el Ministro de Relaciones Exteriores, Mr. Lansing, que dijo que aún no había recapacitado sobre este asunto.

EL GENERAL HAY EN LA ARGENTINA.

El señor General don Eduardo Hay, que se captó numerosas simpatías durante su estancia en San José, ha sido nombrado Ministro del Gobierno del General Carranza ante el Gobierno de Washington, y presentó ya sus credenciales al Ministro de Relaciones Exteriores, señor Murature.

EL PAPA ESTARA REPRESENTADO EN LA CORONACION DE JOSHIHITO.

ROMA, 5 de Octubre.—El Papa Benedicto será representado oficialmente en la coronación del Emperador del Japón, Joshihito, que se verificará el 10 de Noviembre próximo, por Mgr. Pretrelli, delegado apostólico en las Filipinas, que será portador de una carta autógrafa del Pontífice al Emperador.

RUSIA CONTRATA MECANICOS EN LOS ESTADOS UNIDOS.

NEW YORK, 5.—El Gobierno ruso ha abierto oficinas en 49 Broadway St. con el objeto de enganchar mecánicos americanos que vayan a trabajar en las obras de un nuevo puerto de invierno en Katerlin, pues no basta el puerto de Arkangel para el enorme movimiento marítimo que se ha desarrollado en el artículo desde que todos los puertos del Báltico y del Mar Negro han quedado cerrados al tráfico mundial, y el ferrocarril de Vladivostok no basta para abastecer el Imperio.

POR PRIMERA VEZ SE CANTARA UNA OPERA EN CASTELLANO EN NEW YORK.

"Goyesca" por Enrique Granados, es la obra. NEW YORK, 5.—Por primera vez en New York, se cantará una ópera en español en la Metropolitan. La escogida es "Goyesca", del maestro Granados, compositor genuinamente castellano y de gran valía. Según los críticos, el estreno de esta obra será un acontecimiento.

LA VOLADURA DEL DREADNOUGHT ITALIANO BENEDETTO BRIN.

ROMA, 2.—El 28 de Septiembre fué destruido por una explosión interior el dreadnought "Benedetto Brin", perdiendo 240 hombres incluso el Contralmirante Rubin de Cervin. Se sospecha que la causante de la explosión fué una mujer, agente, sin duda del Gobierno alemán, a la cual se permitió visitar el acorazado la mañana del desastre.

ITALIA ABANDONO EL PLAN DE TOMAR A TRIESTE.

UDINA, Italia, 5 de Octubre.—La primitiva idea de tomar a Trieste parece abandonada por los italia-

nos, según informes recibidos del cuartel general.

El plan de ahora parece ser continuar el avance a través de la alta meseta de Carso, una vez sean tomadas las formidables fortificaciones de Goritzia, dejando a Trieste atrás, y aislado del resto del imperio, en forma que tenga que entregarse sin necesidad de bombardeo.

JOFFRE TIENE 3.760.000 HOMBRES Y 15.000.000 DE BOMBAS.

PARIS, Octubre 5.—Se asegura que el General Joffre dijo al editor de la "Depeche de Toulouse", que él ahora disponía de 3.000.000 de franceses sobre las armas y listos para llevar a cabo una ofensiva persistente, y además 700.000 ingleses y 60.000 belgas, lo que forma un total de 3.760.000 hombres. Los aliados están también admirablemente apertrechados con una reserva de quinientos millones de bombas para una emergencia.

48 ACORAZADOS PARA LOS ESTADOS UNIDOS.

WASHINGTON, 5.—El Congreso probablemente aprobará en Diciembre la construcción de grandes navíos hasta mantener la marina sobre una base de 48 dreadnoughts y cruceros superdreadnoughts, añadiéndose 15.000 hombres a la armada anualmente.

Ha sido nombrado "Chairman" o presidente del Consejo de Marina el gran inventor Thomas Alva Edison.

Aerogramas

Petrogrado, 21.—El Ministerio de la Guerra anuncia hoy importantes éxitos rusos en la región de Baronovich. Varias posiciones alemanas fueron tomadas y se hicieron 3550 prisioneros, capturándose varias ametralladoras. Brownville, 21.—Unos 75 bandidos mexicanos asaltaron hoy temprano a 15 soldados americanos en Ojo de Agua, 90 millas arriba del Río Nande, y 3 soldados y 25 mexicanos perecieron en la lucha.

Londres, 21.—Los Aliados han pedido a Grecia que se defina respecto de qué parte tomará en la guerra. Inglaterra cederá la isla de Chipre a Grecia si se une a los Aliados.

Goté Palacio, 21.—El General Carranza recibió noticia oficial ayer aquí de su formal reconocimiento por las potencias extranjeras.

Noticias falsas

Los señores de LA PRENSA LIBRE, de seguro por carecer de material con qué llenar las columnas del periódico, se han impuesto la poco seria tarea de forjar noticias falsas, algunas de las cuales nos vemos precisados a rectificar hoy. Al delatar un hecho también falso de que la policía de Alajuela recoge firmas mediante amenazas, dice temerosa y reconociendo de antemano la inexactitud de aquella noticia, que de seguro "El Imparcial" de hoy tendrá que hacer alguna rectificación respecto de ella.

Pero se ha equivocado el diario amarillo (no lo decimos por Ulate) al sospechar tal cosa, pues bien conocida es de todos esa misión que se ha impuesto el referido diario, de propalar noticias falsas que solo en la imaginación calenturienta de sus redactores puede concebirse, y que por lo tanto, muy sin cuidado deben tener a las personas en ellas aludidas.

OFICIAL

SE APRUEBAN UNOS ESTATUTOS

El señor Presidente de la República acordó darles su aprobación a los Estatutos de la sociedad anónima "El Sol", compañía de protección de la salud contra enfermedades accidentales y que tendrá su principal domicilio en San José.

La referida sociedad reconoce por objeto un fin de beneficencia cual es el de proporcionar a las personas pobres, mediante el pago de una pequeña contribución mensual y llegado el caso de enfermedad o accidente, ya sea este de trabajo o de cualquiera otra naturaleza, asistencia médica y quirúrgica adecuada, servicio de medicinas y cuando el médico lo determine un subsidio diario de acuerdo con las estipulaciones de la cédula respectiva.

50 varas al Este de la Casa Presidencial
Teléfono número 533

JARDINERIA "LA ARTISTICA"

Situada en el Alto de Cuesta de Moras
Gustavo Sánchez R.

DE TODO EL MUNDO

(Viene de la 1a. página).

CAYO HUESO, 20.—La embarcación fiscal "Mami" regresa aquí con la goleta "Lucy H." robada por su tripulación mexicana y cargada de armas y pertrechos.

NEW ORLEANS, 20.—El yate de vapor de alta potencia "Iwinister" que sospechase ser corso alemán dice-se que fue a tierra en Bote Blanco.

NEW YORK, 20.—Las sufragistas de New Jersey fueron derrotadas en las elecciones para la enmienda de la Constitución por 54 mil votos.

LONDRES, 20.—El Boletín sobre la salud de Asquith, dice que pasó la noche satisfactoriamente, su condición ha mejorado, que pasó el día encerrado en su cuarto. Su enfermedad ha tenido efecto de producir mayor calma en círculos políticos que la renuncia de Carson no haya causado mayor efervescencia; según las apariencias actuales no habrá más renuncias. La ausencia de Asquith, que se ha extendido a nueve días, ha calmado mucho las pasiones políticas. Espérase que esto dará tiempo para que se reconcilien las diferencias. Es creencia general que aunque no se ha arreglado definitivamente, Frederick Smith reemplazará a Carson y George Cave miembros unionistas del Parlamento será el sucesor de Smith. El Daily Express dice que nombramientos son seguros y que la crisis ha pasado ya. Horacio Botemly, en un discurso que pronunció anoche en New Cattle, predice la inmediata caída del Gobierno de coalición y dijo que el primer Ministro ya ha renunciado virtualmente y que le sucederá Bonar Law, pero que el nuevo experimento no tendrá mejor éxito que la coalición, que antes del fin de la guerra tendremos la revolución o un consejo nacional de hombres de Negocios.

SALONICA, 20.—Vía París. La Entente está marcando el paso mientras en la concentración aquí se reúnen tropas suficientes. Los franceses hasta la vez han logrado proteger la extremidad más baja del ferrocarril Nish-Salónica. El Cónsul Ruso envió un automóvil a Nish a traer al Ministro Ru-

so. La expedición austro-alemana compónese de fuerzas mixtas y de cerca de doce divisiones. Los austriacos han avanzado casi hasta el valle del Morava y están tratando de efectuar su reunión con los búlgaros que están atacando al Norte en el sector de Amashzapar. Otro ataque dícese que están librando los búlgaros con Usking por objetivo. Admítase que esta fuerza ha ocupado a Istip.

BERLIN, 20.—El Ministro de Hacienda búlgaro viene para acá a tratar cuestiones importantes, se ha sabido que Gerard presentó el lunes a Jagow la súplica de Wilson semejante a la súplica del Pontífice y el Rey Alfonso para que no se ejecuten a mujeres espías anglo-búlgaras; dícese que Jagow, el martes asistió, pero que la suerte última de las mujeres permanece sin determinarse. Por inalámbrico a Sayville. La agencia Ultramar publica una entrevista de su corresponsal con Von Kluk con ocasión del reciente aniversario de su ingreso al ejército y se resume así: textual, cuando el corresponsal presentábase sus respetos cordiales, felicitaciones llegábanle de todas partes del Imperio, especialmente una del Emperador con un hermoso retrato suyo. La salud de Gral. se ha restablecido y se encuentra listo ya para regresar al servicio, aunque la herida del hombro la tiene aún abierta, se ve vigoroso y no tiene ni un día más de cincuenta años. El Gral. paseándose alrededor del jardín de la hermosa casa que ocupa me relató la historia de la campaña de Bélgica y Flandes la cual fué así: El herido y su hijo mayor, muerto una semana más tarde en Lombardz y de su segundo hijo ingeniero civil y Teniente de la reserva en el servicio inalámbrico fué seriamente herido en un accidente de automóvil.

PARIS, 20.—Más de cien personas muertas y heridas esta tarde por una explosión de la fábrica en la calle de Tobías se ha internado a la esposa alemana de William John Valzell, miembro del Parlamento.

WASHINGTON, 20.—Wilson ha declarado la prohibición de exportaciones de armas a México, salvo para Ca-

ranza. La proclama se basa en la autorización que confirió el Congreso al Presidente de 1912. La declaración sigue casi estrictamente las terminos de la proclama de Taft.

LONDRES, 20.—Se susurra que el General Hamilton ha sido relevado de su mando en los Dardanelos y que ya llegó a Inglaterra.

LONDRES, 20.—Sir Leo Chiozza Money ha publicado una carta en que acusa al Gobierno de estar jugando con la seguridad del país.

ATENAS, 20.—El Cuerpo Diplomático de la Corte Serbia se ha visto obligado a permanecer en Nish aplazando la partida a causa de la interrup-

ción de comunicación por ferrocarril entre Nish y Salónica. El tráfico entre Salónica y Monestir también está suspendido a consecuencia de inundaciones; durante cuatro días no ha habido comunicación telegráfica con Nish.

VERONA, 20.—Vía París. Ha comenzado la ofensiva italiana en el Tirolo poniéndose en ejecución el plan de Cadorna de que una invasión general asegure mejor modo de ayudar a Serbia. La toma de Pregacina, Brentonico y Castillo Dosso amenazan a Rovereto, lo que significa que los italianos van en camino para Morly el ferrocarril a Trento; estos resultados indican que los austriacos se verán obligados

a triplicar sus fuerzas en este frente.

LONDRES, 20.—Dicen de Tranfort que las potencias centrales han decidido emprender otra campaña, que veinte mil hombres de infantería austriaca y alemanes con bastante artillería han llegado de Galicia a Sarajevo y que pronto se les despachará contra los montenegrinos.

PARIS, 20.—Oficial. Muchas acciones de infantería durante el día, particularmente al Norte de Arras en el sector de Loos y el bosque de Guivenchy, y en la vecindad del camino a Lila. Los fuegos concentrados de nuestras baterías hicieron estallar depósitos de pertrechos alemanes al Norte

W. R. Grace & Co.

San Francisco = Nueva York = Nueva Orleans

EXPORTADORES AL POR MAYOR DE

Arroz, Cemento ^{Alemán} ^{Americano} ^{Sueco} Harina, Trigo

Abono para café, Pez Rubia, Bacalao, Soda Caustica, Canfín, Salmón, Gasolina, Cerveza Americana, Frutas y Vinos de California Cerveza Sueca Fósforos Suecos y Japoneses y otros

RECIBEN CONSIGNACIONES DE
Café, Cacao, Cueros, Caucho y otros y hacen adelantos liberales

Para más informes:

F. WISS.

SAN JOSE. APARTADO 171

AGENTE GENERAL POR STA RICA.

Tomando en consideración que los aerogramas que se reciben aquí no son sino una repetición lacónica del texto de los cablegramas, hemos dejado de darles publicidad desde que a cierta Empresa periodística de esta capital le fué suprimido el famoso SERVICIO ESPECIAL de noticias del Exterior, que le permitía dar las noticias con un día de anticipación a las demás Empresas.

Los aerogramas que publicamos hoy, son un extracto del servicio ordinario, lo cual prueba que el público, en vez de perjudicarse con la disposición del Gobierno de Nicaragua, se ha beneficiado, pues tiene TODO el servicio cablegráfico, en TODOS los periódicos, MAS ABUN-DANTE Y SIN DEMORA.

CONTESTACION al Candidato Pecuario

San José, 21 de Octubre, 1915.

A MANUEL DE JESUS CASTRO
Alajuela

La ley Electoral,—sin duda para el orden en el sufragio y a fin de facilitar la recepción de votos,—presupone la existencia de partidos o agrupaciones políticas al reglamentar la inscripción o registro de papeletas en los libros en que se consignan los votos. (Artículo 34.)

La personalidad política de la agrupación a que usted se refiere y el reconocimiento de los derechos que le fueren anexos, como el registro de su papeleta, fiscalización de operaciones electorales, etc., dependerá de la seriedad de su organización y sobre todo de la fuerza numérica con que a su debido tiempo se presente.

ALFREDO GONZALEZ

Es copia.

del Aisne, en la hacienda Navaun, al Este de Reims, en el frente; desde Butteditin hasta Prunay han ocurrido nuevos y violentos bombardeos de los alemanes con proyectiles con gases sofocantes. Dícese que nuestra artillería contestó muy enérgicamente; nada que anunciar del resto del frente.

El parte oficial belga dice que la artillería del enemigo no desplegó mucha actividad hoy y que fué muy débil el bombardeo a nuestras avanzadas y en la región al rededor de Caeskerke en la vecindad de Ondecapelle; que la artillería belga contestó enérgicamente a las baterías alemanas y dispersó algunos zapadores militares al

Norte de Dixmude.
LONDRES, 20.—Martín Donohoe telegrafía de Roma, al Daily Chronicle, que está haciendo una rápida concentración de tropas rusas en la costa del Mar Negro en puntos cercanos a la frontera de Rumania.

EL IMPARCIAL

— Se publica todos los días del año —

Director Gerente: Rogelio Fernández G.
Redactor Jefe: Ramón Rojas Corrales.
Administrador: Antonio Font.
Jefe de Circulación y Agente General de Suscripciones: Eugenio Calvo.
Corresponsales en París y en New York Oficinas: Edificio de "El Imparcial", frente al Cuartel de Artillería.
Teléfonos: Dirección, 701. — Administración, 702.—Apartado, 318.
Colaboración solicitada. No se devuelven originales.

Leche condensada NESTLE marca NIDO,

perfectamente FRESCA, acaba de llegar a Limón por el vapor "Calamares" de 29 de setiembre próximo pasado.

Muy pronto estará a la venta en las principales tiendas de abarrotes y farmacias

i Se garantiza absolutamente fresca!

Compañía de los productos NESTLE

San José, Costa Rica

HENRI FRICK & CO.

Rpresntantes exclusivos para Centro América.

Calle Central, Sur.
Teléfono 172.

JARDINERIA "LA CAMELIA"

de Francisco Avila

Anuncios de Ocasión

UNO DE OCASION, una caja de hierro...

MAS BARATO.—En el Boarding House...

ALQUILA la casa que ocupa el "Hotel...

VARAS del Parque Central se alquila...

HOTEL IMPERIAL vende el famoso...

UNO el derecho a una pica en el Mercado...

Cambios en las Juntas Electorales de San José

El Licenciado don Ricardo Ferrer...

En la Junta Electoral Principal...

En la Junta Electoral Principal...

En la Junta Electoral de Mata...

SECRETARIA de Hacienda y Comercio

Tipo de cambio a la vista sobre New York

165%

S. J. Octubre 20 de 1915.

Sumarias por duelo

LOS SRES. JUÉCES NO PUEDEN CONOCER DEL ASUNTO

Según su curso las dos sumarias...

Del primer sumario se ha hecho...

La provocación a duelo se castiga...

Un caco excéntrico

DEBEN tener cuidado los chicos de...

Este es un fino ladrón de paraguas...

Persegue de preferencia a los meno...

SE ABRE UNA NUEVA OFICINA TELEGRAFICA

Por ser de urgente necesidad, dado...

Habitaciones amuebladas con todo el confort moderno

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional...

Indicador de EL IMPARCIAL

23 SABADO Octubre

DIA ASTRONOMIC.—Luna menguante...

SANTORAL.—San Pedro Pascual, Obispo...

TEMPERATURA.—Rodolfo Guardia M., para...

NACIMIENTOS.—María de los Angeles...

DEFUNCIONES.—Rafael Cambrenor, 50...

CORREOS.—El Lunes 25 del corriente...

HOY se despachará correspondencia para...

HOSPITALES.—Entradas: Máximo Sánchez...

HOTEL IMPERIAL.—Entradas: señora de...

HOTEL FRANCES.—Entradas: Jhon...

SAN JOSE.—F. Velazquez, New York...

SALIDAS.—E. J. Steyer, New York...

HOTEL IMPERIAL.—Entradas: señora de...

HOTEL FRANCES.—Entradas: Jhon...

SAN JOSE.—F. Velazquez, New York...

SALIDAS.—E. J. Steyer, New York...

HOTEL IMPERIAL.—Entradas: señora de...

HOTEL FRANCES.—Entradas: Jhon...

SAN JOSE.—F. Velazquez, New York...

SALIDAS.—E. J. Steyer, New York...

HOTEL IMPERIAL.—Entradas: señora de...

HOTEL FRANCES.—Entradas: Jhon...

SAN JOSE.—F. Velazquez, New York...

SALIDAS.—E. J. Steyer, New York...

HOTEL IMPERIAL.—Entradas: señora de...

HOTEL FRANCES.—Entradas: Jhon...

SAN JOSE.—F. Velazquez, New York...

SALIDAS.—E. J. Steyer, New York...

Las Conferencias en la Escuela de Adultos

La Escuela Nocturna de Adultos, de...

SA.—Salida de Manzanillo: viernes 25 a las...

PUNTA Arenas-TAMBOR: Salida de Punta...

DENUNCIOS.—José Emiliano Moya Ocampo...

Los señores Honorato Chavarría R. Ernesto...

REMATES.—A la una de la tarde del viernes...

TITULOS SUPLETORIOS Juan Rivera Marillo, solicita información...

Tomás Badilla Zúñiga, solicita información...

CONVOCATORIAS Convócase a los interesados en la mortuoria...

Se convoca a todos los interesados en la...

CITACIONES Se cita con 3 meses de término a todos...

Con 3 meses de término se cita a los...

Por tercera vez y con un mes de término...

Con 3 meses de término se cita a los...

SALIDAS.—E. J. Steyer, New York...

HOTEL IMPERIAL.—Entradas: señora de...

HOTEL FRANCES.—Entradas: Jhon...

SAN JOSE.—F. Velazquez, New York...

SALIDAS.—E. J. Steyer, New York...

HOTEL IMPERIAL.—Entradas: señora de...

HOTEL FRANCES.—Entradas: Jhon...

SAN JOSE.—F. Velazquez, New York...

SALIDAS.—E. J. Steyer, New York...

HOTEL IMPERIAL.—Entradas: señora de...

HOTEL FRANCES.—Entradas: Jhon...

SAN JOSE.—F. Velazquez, New York...

SALIDAS.—E. J. Steyer, New York...

HOTEL IMPERIAL.—Entradas: señora de...

HOTEL FRANCES.—Entradas: Jhon...

SAN JOSE.—F. Velazquez, New York...

SALIDAS.—E. J. Steyer, New York...

HOTEL IMPERIAL.—Entradas: señora de...

HOTEL FRANCES.—Entradas: Jhon...

SAN JOSE.—F. Velazquez, New York...

SALIDAS.—E. J. Steyer, New York...

Reformas acordadas en la Sociedad de Economías de Guadalupe

En Asamblea General Extraordinaria, la Sociedad de Economías de Guadalupe...

El artículo XXVI se reformó en esta forma: Todos los socios tienen derecho...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula: Los miembros de la Directiva...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

El artículo XVII se le ha agregado esta cláusula...

Esas son las reformas de más importancia...

Directorio Profesional

LICENCIADO Alonso Pérez Calvo FARMACEUTICO y BACTERIOLOGO

Ofrece sus servicios profesionales en el Laboratorio Municipal.

Atiende con especialidad los análisis de orinas, sangre, esputos y sustancias fecales.

Horas de despacho: de 8 a 10 a. m., y de 12 m. a 4 p. m.

JOSE JOAQUIN SOTO Abogado y Notario

Tiene sus oficinas en las Arcadas, y tendrá el placer de atender activamente a su clientela.

TALLER DE TAPIERIA - Higinio Villalta -

1a. Av. E. frente al Almacén de don Jaime Carranza.

Cumplimiento estricto en los encargos que se le confían.

Atiende órdenes de provincias

Agricultores y Comerciantes Almidón, maíz, frijoles, arroz, café y otros productos del país...

Teléfono 41. Fausto Calderón Coto.

R. E. SMYTH & Co. AGENTES DE ADUANA

San José - Limón - Puntarenas

Atiende toda clase de despacho de importación y exportación

LECHERIA HOLANDESA LUIS FERNANDEZ Y COMPANIA

Establecida el 1o. de agosto de 1915, frente a las oficinas de los señores Lindo Brothers...

La moción del Regidor Güell, aprobada por unanimidad de votos...

El expendio de la leche caliente tiene lugar a las cinco de la mañana...

Leche refrigerada, leche agria, leche dormida, y suero durante todo el día...

DIEZ CENTIMOS EL VASO

Para comodidad del público que nos quiera honrar con sus visitas, tenemos

Un salón confortable y en el mismo salón un departamento para niños.

San José, 1o. de octubre de 1915.

Cupón especial de suscripción LATIN AMERICAN PUBLICITY BUREAU

Coronel J. Bascon Jones, Gerente San José de Costa Rica.

Muy señores míos: Por el presente me comprometo a adquirir un ejemplar del "Libro Azul"...

NOMBRE DEL SUSCRITOR..... CALLE Y NUMERO..... CIUDAD.....

NOTA: Escriba su nombre y el lugar de residencia con mucha claridad y mande este cupón a EL IMPARCIAL.

"LA PUERTA DEL SOL" HERRERO & GIL

SASTRERIA Y CAMISERIA Especialidad en artículos para caballeros y niños

Esmero en los trajes a medida

Esmerado servicio. Salones especiales para banquetes.

HOTEL RESTAURANT "EUROPA" Punto más céntrico de la Capital. Calle Central Norte, esquina Avenida Segunda Oeste

Noble iniciativa de los vecinos de Otoy y Aranjuez

Se pide a los Jefes de los Partidos Políticos su colaboración para llevar al Municipio un Representante de esos dos barrios

El domingo pasado se reunieron en una casa de propiedad de Licenciado don Carlos Orozco, situada en Otoy, cerca de 400 vecinos de Aranjuez y dicho lugar, para ponerse de acuerdo y nombrar una comisión que se entrevistara con los Jefes de los Partidos, Licenciado don Máximo Fernández, doctor don Carlos Durán y General don Juan Bautista Quirós, este último representando a don Rafael Yglesias, para que trabajaran de acuerdo con los vecinos de esos lugares a fin de llevar al seno de la Municipalidad quien represente esos dos Barrios ya tan extendidos y donde hay espléndidos edificios, pero que carecen de otras tantas cosas, que solamente un representante de esa naturaleza podría llegar a conseguir en beneficio de la comunidad.

Se nos informa que el próximo do-

mingo, volverán a reunirse los vecinos en la misma casa propiedad del Licenciado Orozco Castro, para recibir de la comisión las contestaciones que hayan obtenido de los jefes de los partidos, los cuales, según se nos ha informado, son de lo más satisfactorio en cuanto a los deseos de los peticionarios.

NOTA DE LA REDACCION: Muy plausible la actitud tomada por todos esos vecinos, y ojalá que consigamos su objeto, con lo cual se habrá dado por primera vez en Costa Rica el caso de que un número tan crecido de personas, despojándose de todos los sentimientos políticos hayan llegado a conseguir, cual es ya la intención, el bien común, y que, de resolverse a satisfacción, lleven al Municipio un elemento que por sus cualidades, que han de ser muy amplias, llene su cometido.

De Sabanilla de Alajuela

Cada día crece aquí el entusiasmo por llevar a feliz término la formación de la Filarmónica, para lo que ya se cuenta con los principales elementos como es el instrumental que el señor Ministro de Guerra nos ha ofrecido dándonoslo nuevo al regreso del maestro Loos.

Estuvo por acá el CANDIDATO PECUARIO y como en toda parte le ha sucedido, vino por lana y salió trasquilado. Cuentan que al PUNTEAR a uno de sus mejores amigos de aquí, éste le respondió: "Pero Lico! tú que siempre has dado muestras de hombre cuerdo, que andes ahora con semejante chifladuras! No faltaba más, que tú por hacerte caso a los que te han enloquecido para explotarte fueras a perder hasta tu capitalito y luego te quedarás sin Inés y sin el retrato! Reflexiona, querido amigo, y piensa que pretender tu llegar a ser diputado equivale a la pretensión de "Coba" de llegar a ser Clerigo. Mejor es que abandones ideas tan fantásticas y continúes en tus empresas comerciales, eso te dará más." Parece que don Manuel de la J. al oír tanta franqueza de parte de su amigo, se puso como un energúmeno y que a gritos le respondió: "Con todo y tu criterio, el candidato Pecuario es la niña bonita de las nueve décadas partes de los alajuelenses. Ya ya en el Congreso me oírás dejar chiquitos con el elocuente oratoria, al mismísimo mi tocayo el de Cartago, y en fin, ya reconocéis en mí al verdadero Salvador de esta cara Costa Rica."

Parece que el amigo de Lico, al oír semejante barrabasada, quedó plenamente convencido de que al Candidato Pecuario, en verdad se le ha ido la cabeza y ofreció hacer una promesa por parte de Dios y el Dr. Alvarado lo restablezcan.

CORRESPONSAL

Ecós de Grecia

Octubre—15—1915.

—Como se que algunas personas desean ingresar como socios de la Hermandad de Caridad del Hospital, debo advertirles, que por error de imprenta aparece en mi artículo la suma de..... \$300 como cuota anual, no siendo sino la pequeña cantidad de tres colones; excito, pues, a todas aquellas personas que estén en circunstancias de hacerlo, que soliciten cuanto antes su ingreso.

—La Municipalidad aprobó definitivamente el contrato para la construcción del nuevo mercado. Por ahora, el contratista hará solamente la mitad de dicho edificio, luego, cuando se haga necesario, se terminará la otra parte. Diez meses después de haber sido sancionado por el Gobierno el contrato, debe estar en servicio esa obra, que costará veintisiete mil colones. Mucho nos alegramos que pronto sea un hecho la construcción de ese edificio que prestará importantes servicios tanto al público como al comercio, que será una obra de progreso y ornato, y proporcionará una buena entrada al municipio.

—Allá por los tanques de la cañería se aparece a menudo a las lavanderas un "hombre malo". La policía debiera investigar el caso y tratar de prender a ese bribón, que tan mal se entretiene. —Muy oportuna ha sido la disposición de clausurar las escuelas rurales a fin de este mes, pues con motivo de las cogidas de café, se nota la emigración de los escolares.

L. E. JORDANA

Buena reputación

Con las naciones sucede lo propio que con los individuos: sus proceres les crean una atmósfera a su alrededor que guarda una relación proporcional con aquellos. Costa Rica ha logrado conquistarse en el concierto internacional una excelente reputación, mediante su juiciosa conducta y sus hábitos de orden y de trabajo que constituyen el patrimonio de sus habitantes. Tal opinión que de ella se tiene en el exterior no es sino fruto del ejercicio perseverante de esas virtudes en muchos años; en los Estados Unidos de Norte América es considerada como una de las naciones modelo de la América Latina, por la buena organización de su Gobierno, por la solidez y eficiencia de sus instituciones, por su escrupulosidad en el cumplimiento de sus compromisos, si bien para esto ha tenido que hacer esfuerzos heroicos.

La crisis económica actual ha puesto de relieve su gran vitalidad, pues no hay duda que ella es de las menos abatidas por la catástrofe. Han trascurrido ya catorce largos meses desde que estalló la guerra en Europa y el país ha podido continuar su marcha con alguna dificultad, pero siempre adelante, salvando de una vez para siempre el mayor obstáculo que haya tropezado en toda su existencia, porque nadie duda de que semejante catástrofe no volverá a producirse en muchos años.

Cada extranjero que visita nuestro suelo recoge magníficas impresiones de todo lo que en él observa: la posición geográfica envidiable, a catorce horas del Canal de Panamá y a cinco días de los Estados Unidos, la fertilidad de sus tierras, la variedad de sus climas, la laboriosidad de su pueblo,—en fin, todo le revela a las claras la prosperidad asombrosa que le está reservada para no lejano día.

Pero no recibe la misma impresión quien de lejos la contempla, a través de cierto género de prensa cuya labor principal consiste en hacer de un guijarro una pirámide egipcia; de un hecho trivial, una novela cuyos capítulos enebaza con títulos alarmantes que van sembrando el pánico por doquiera y con ello el descrédito de la República: por las columnas de esa suerte de periódicos desfila un ejército de malhechores de toda clase, funcionarios abominables, ladrones en bandadas, asesinos que conciertan sus planes en parajes públicos a vista y paciencia de las autoridades,—y esa es la noticia que de nuestro país se da al extranjero que trata de invertir su capital en él.

¿Es por ventura esa labor digna de quien de veras tenga aprecio por su país? Nosotros renunciamos a excitar a los que se ocupan de ese negocio para que abandonen el filón del sensacionalismo, porque bien sabemos que él es productor y eso basta para comprender cuál sería la respuesta. Pero dichosamente el público va comprendiendo lo perjudicial de esa labor, la cual va causando repugnancia aún en las clases menos educadas, y no está, por lo tanto, lejano el día en que ese periodismo se extinga por consunción.

De Puntarenas

LUCTUOSA

La señora Rosalía Palacios, vecina de Puntarenas, ha sufrido en estos últimos días un tremendo golpe de la fatalidad, con motivo de haber fallecido una niñita suya, que era un portentoso desgracia, vivacidad e inteligencia, pues a pesar de que contaba a lo sumo siete años de edad, conversaba con un aplomo, soltura y discernimiento como su fuera una mujer grande.

En uno de nuestros viajes a la bella costa del Pacífico, y debido a una feliz casualidad, pudimos conocer a ese adorable ángel, quien nos dejó encantados, a la vez que asombrados, con su extraordinaria sagacidad. Su nombre de pila era Trinidad y se le llamaba por cariño Trinita.

Damos a la señora Palacios nuestro sentido pésame por tan sensible desgracia.

UN AMIGO

POSTAL

A Rosa Arguedas y Adolfo López.

Santo Domingo de Heredia.

El trabajo de los que no pueden construir consiste en destruir, eso es lo que está ocurriendo con vuestros enemigos en esa localidad, pero una vez que vean que habéis llevado a feliz término la gran obra que tenéis en vuestras manos tened por seguro que serán los primeros en aplaudir.

Un jósqano, amigo del progreso.

Desde Santo Domingo

Octubre 20 de 1915

El próximo domingo 24 de los corrientes tendrá verificativo un gran match de foot-ball en nuestra plaza principal entre jugadores dominicanos y jefesinos: el match es dedicado a la señorita Consuelo Zamora Campos y don Teodoro Zamora Chacón. Los vencedores serán premiados con valiosas medallas.

Siempre en esta ciudad se ha pretendido llevar a los delicados cargos de Municipales, sólo a personas ricas, como si fuera que esas personas van a gastar un céntimo de su capital en obras municipales; no, para esos cargos tan importantes búsquese a personas que sean entendidas, que vivan en el centro de nuestra ciudad, que sean honradas, progresistas y después aunque no sean ricas.

Nuestro estimado Médico del Pueblo doctor don Ernesto J. Flores se encuentra enfermo; rogamos a Dios que lo mejore pronto para bien de nuestros vecinos.

Ojalá nuestra Municipalidad ordene cuanto antes la composición de algunas calles que están en pésimo estado; la construcción de atarjeas por personas idóneas en algunas bocacalles donde ya es imposible el tráfico de los boyeros; la composición y construcción de aceras, etc., etc.

Ha estado en cama por varios días,

CORRESPONSAL

De Oreamuno

—Nuestra fiesta patronal resultará espléndida. Tendremos cine libre, carreras de cintas, velada, juegos de pólvora, recreo, etc. También guaro libre. Daremos crónica detallada de la fiesta.

—Nuestras calles van estando un poco mejor de la grave enfermedad, llamada BACHES de que padecían. Lo que celebramos.

—A beneficio de los damnificados salvadoreños, y organizada por señoras y señoritas de esta villa, se verificó el domingo 17 de los corrientes una rifa que resultó bastante productiva. Aplaudimos esa labor.

—En Cipreses y a beneficio de los niños pobres, se celebró el 16 una velada, que gracias a los esfuerzos del entusiasta maestro y de otros jóvenes estimados amigos nuestros, resultó lucida y su producto suficiente. Se me recomienda, al propio tiempo, decir que los vecinos de ese distrito estimarían que el señor Jefe Político y amigos, les hagan una visita. Ya lo sabe don Eduardo.

—Demasiado tarde se distribuye aquí la correspondencia lo que achacamos al posta que se está en la calle tratando pájaros con los chicos.

Ojalá se corrija esa deficiencia, antes de presentar nuestra queja formal al superior.

Hasta mi próxima.

CORRESPONSAL

"CHICLETS"

En los Estados Unidos, en los Recreos y Bailes, es de rigor a los caballeros mascar y obsequiar CHICLETS a las señoras.

Cuando en la gran República han implantado esa NECESIDAD, en algo se fundarán. Mascando CHICLETS se evita el FUMADO y por consiguiente el mal olor que deja el tabaco.

GOLD PALACIOS & CO., Agentes Apartado 1.000.—San José.



OJALES IRROMPIBLES LINCORD

Una característica exclusiva del Cuello Ide.

Impiden que los cuellos Ide se extiendan encima y garantizan permanencia de estilo, ajuste y uso.

PONGALOS A PRUEBA

Cuellos Ide

DE VENTA

EN TODAS PARTES

GONZALO BOZA, Representante.

San José de Costa Rica.

bastante enfermo, nuestro muy querido y estimado Coadjutor Presbítero don Francisco de J. Mendoza. Ya hoy se encuentra muy bueno, de lo que nos alegramos muchísimo.

Rogamos a la señora Municipalidad que cuanto antes ordene la composición de los pupitres de nuestra plaza principal, y ojalá se mandaran construir unos cuatro más, pues hacen falta. Desearíamos que nuestra petición fuese oída.

Es de urgente necesidad también que la calle del Cementerio se concluya de arreglar; nuestros vecinos no se excusan de ayudar; así es que sería bueno aprovechar los servicios para dejar esa calle como se debe.

Ojalá nuestro respetado Coadjutor Mendoza vea el medio de celebrar turcos en el verano con el objeto de allegar fondos para la conclusión de los trabajos en nuestro templo del Rosario: allí hace falta la conclusión de la sacristía, de los campanarios, de arreglar los prefijos, de darle una pintada tanto interior como exteriormente, colocación del reloj, arreglar los jardines, etc., etc.

¿Cuándo se le dará una limpiadita a nuestra plaza principal, a los arbolitos que hay en la misma y arreglarle sus cercados?

CORRESPONSAL

Servicio de higiene en la capital

Se ha tenido la satisfacción de ver que la indicación hecha en este periódico hace poco por "Un suscriptor", respecto de la pequeña deficiencia observada por los alrededores de esta ciudad en la recolección de basuras, ha sido bien atendida por los empleados de la Higiene, subsanándose inmediatamente el defecto apuntado.

No otra cosa se espera del interés y actividad desplegados hasta el momento, por todos los empleados encargados del aseo de la población.

UN SUSCRITOR

Acuerdo importante

En la 3a. sesión extraordinaria celebrada por la Junta General de la Facultad de Cirujía Dental de la República, se acordó por unanimidad de votos y de conformidad con la Ley Orgánica de la Facultad, imponer a todos los dentistas en ejercicio, incorporados en la Facultad, una cuota forzosa de cinco colones, por una sola vez. El dentista en el ejercicio que no entereare esa cuota en la Tesorería antes del 3 de Noviembre, deberá pagar además, una multa de diez colones, y si a pesar de esa pena no hace el entero respectivo, quedará suspenso para el ejercicio de su profesión hasta que pague la cuota y la multa antes dicha.

Por violación de inmunidad

FUE CONDENADO A UN AÑO DE PRESIDIO Y LUEGO INDULTADO

En la campaña política pasada y cuando los ánimos estaban más exaltados, recordarán nuestros lectores, que allá en las lejanas regiones del Guacaste se llevó a cabo un atentado contra la inmunidad de un miembro de la Junta Electoral de Liberia, por el que entonces tenía a su cargo la Comandancia de Plaza de aquella provincia, don Tomás Fernández Barth. Esto dio motivo a publicar comunicaciones entre don Benito Santos Estrada, que fue el ultrajado y el señor Presidente de la República Lic. don Ricardo Jiménez, quien, dicho sea de paso, en esa época, como lo dijo un chistoso, se dedicaba a "Cortar pelos por telégrafo". Habiendo resultado del asunto que la Corte condenara a Barth a un año de presidio, pena que hoy indulta el actual Pte. de la República, sin que por ello deje de ser el caso un magnífico precedente y mejor lección para los que han gobernado maquiavélicamente.

Folleto del Dr. Shapairo

sobre la malaria

Será editado en breve un folleto sobre malaria o paludismo, escrito por el Dr. Luis Schapiro, Director del Departamento de Sanidad Escolar. La edición será de 2.000 volúmenes y se le regalará un ejemplar a cada jefe de familia en la provincia de Puntarenas, por medio de las autoridades subalternas de aquella Gobernación. Sabemos que la impresión de ese folleto será sacado a licitación.

Oficina Central del Partido Republicano

SE PONE EN CONOCIMIENTO DE LAS DIRECTIVAS DEL PARTIDO REPUBLICANO Y DE TODAS LAS PERSONAS QUE FORMEN PARTE DE ESA AGRUPACION POLITICA, QUE EN ESTA FECHA SE HA INSTALADO UNA OFICINA CENTRAL DEL PARTIDO, EN UN LOCAL CONTIGUO AL QUE OCUPO EL "CLUB REPUBLICANO" Y LA CASA DE SALUD, FRENTE AL PARQUE CENTRAL, CON EL FIN DE ATENDER LAS RECLAMACIONES RELATIVAS A INCLUSIONES Y EXCLUSIONES DE CIUDADANOS SUFRAGANTES PARA LA ELECCION PROXIMA DE DIPUTADOS Y PARA TODO AQUELLO QUE EN CUALQUIER FORMA INTERESE Y SE RELACIONE CON ESOS ASUNTOS ELECTORALES.—LAS SOLICITUDES PUEDEN HACERSE POR CORREO O POR TELEGRAFO CUANDO NO SEA POSIBLE HACERLAS PERSONALMENTE, Y DIRIGIRSE AL JEFE DE ESA OFICINA DON FRANCISCO CALDERON HERNANDEZ.

EL COMITE EJECUTIVO DE LA DIRECTIVA CENTRAL

2 de Noviembre
Preciosas coronas de Celuloide y Porcelana. -- Última novedad
Acaban de llegar a "EL IRIS" de E. Velazquez C.

Hechos, no palabras

Cuento con dos verdaderos Artistas y selectas flores para cualquier trabajo que se me solicite. Recibo desde ahora órdenes para Finados.

JARDINERIA ARTISTICA DE ARANJUEZ

Teléfono 577.

Arturo Aubert.

Fiesta social

UN CUMPLEANOS

En casa de la distinguida señora doña Lucía Morales de Montealegre, se celebró anteaayer tarde una pequeña fiesta infantil dedicada a la simpática niñita Lucilita Montealegre, con motivo de cumplir en esta fecha cinco años de edad.

Concurrieron a celebrar ese acontecimiento muchas amiguitas de la agraciada, entre ellas Eida Montealegre, Martita Jiménez, Hortensia Valenzuela, Florita Guardia, María Soledad, Felicia Valenzuela, María Eugenia Guardia, Graciela Quirós, Julia Ortúño y muchas otras cuyos nombres no pudimos anotar.

En la fiesta, después de quebrar la tinaja que constituyó una bonita diversión para las niñitas, éstas fueron obsequiadas con refrescos, helados y confituras por la familia Montealegre-Morales.

Aunque la fiesta fue de confianza, hubo gran animación y allí tuvimos también el gusto de ver a doña Amalia de Montealegre, doña Amparo de Lince, doña Ester M. de Guardia, y a las señoritas Flora Montealegre, Graciela González, Caridad Chavarría y Della Morales, quienes dieron realce a la fiesta infantil.

Desearnos felicidades a la simpática Lucilita Montealegre y muchos años más de dicha y de ventura.

Toma de posesión de una Directiva

En otro lugar de este diario se dice que no se verificó la reunión del Personal Docente el miércoles pasado, don de iba a decir una conferencia el doctor Quirós, sobre La Cruz Roja. Pues bien, dicha conferencia será leída el miércoles entrante, reunión en la cual va a tomar posesión la nueva Directiva, de la cual es Presidente el Licenciado don Luis Castro Saborío.

Sin que esto envuelva reproche para nadie, ya que es, por el contrario, muestra de la simpatía que esa asociación nos merece, debemos declarar nuestro desencanto, al ver que esas reuniones resultan muy a menudo desanimadas y otras veces deben ser suspendidas, lo que acentúa una falta de entusiasmo que recomienda mal a los maestros.

La Sociedad de Maestros debería ser para éstos un gran campo de acción y de debate del gran número de temas que merecen discusión.

Por otra parte, los trabajos serios y de atención pocas veces conquistaban de los maestros, con lo cual alejan de su lado a elementos valiosos.

No tuvo verificativo

Anteañoche, miércoles, no tuvo verificativo la reunión de la Sociedad de Maestros del Personal Docente, que había sido transferida para ese día por no haberse podido verificar la del martes, día normal de reunión.

Esta asociación seguirá verificando sus reuniones en el Salón de Actos del Colegio Superior de Señoritas, después de algunos meses durante los cuales lo hicieron en el Centro Católica, por deferente y amable invitación de su Directiva.

No sabemos por qué no tuvo lugar la de anteañoche, en la cual habríamos podido decir que iba a disertar el doctor don David Quirós, sobre la Cruz Roja, importante tema de actualidad en estos momentos, y el único motivo que encontramos es la lluvia que cayó en abundancia en la tarde y durante parte de la noche.

Reunión en el Turrupal

El domingo 31 del corriente, previa invitación que se hará por hoja suelta, tendrá lugar en el Turrupal, en la casa que en esa hoja se designará al efecto, una reunión importante de vecinos de ese y de los barrios circunvecinos, para ponerse de acuerdo respecto de una lista de candidatos municipales que representen sus intereses.

De este movimiento ya nos hemos ocupado en diversas ocasiones y le prestamos campo de nuevo en nuestras columnas, porque lo consideramos justa revancha al abandono en que vegetan esos barrios.

Obras municipales

Hemos tenido oportunidad de ver el trabajo de la magnífica obra que actualmente construye el Municipio en la Avenida Central, Oeste (Calle del tranvía a la Sabana).

Entendemos que la iniciativa de obra tan importante y necesaria, se debe en gran parte tanto a lo dispuesto por la Honorable Municipalidad como a los propósitos del señor Gobernador Lic. Prieto, en favor del ornato de la población, puestos de manifiesto desde el principio de su Gobierno local.

Nos permitimos hacer presente que para el redondeamiento de aquella obra, se hace necesario plantar a lo largo de dicha acera y a una distancia conveniente, árboles de sombra, escogidos que darían mayor atractivo a la Avenida.

Las mejores y más baratas coronas para finados, se consiguen en el Invernadero de Anderson frente al Carmen.

Horrible desgracia en el aserradero de Hopkins en San Ramón

En estos últimos días, no sabríamos precisar a ciencia cierta cuándo, sucedió una nueva desgracia que ha conmovido aquella sociedad.

Jesús María Mora es la víctima. Tra bajaba en ese aserradero hace tiempo, y el día de la desgracia, pasando cerca de una polea, fue arrollado y perdió un brazo completamente.

El herido, cuyo estado era grave, fue trasladado al Hospital de esta ciudad donde ha sido atendido con solitud. No está de más agregar que

algo anormal pasa en ese aserradero; porque en menos de tres años han ocurrido tres o cuatro desgracias semejantes a la que lamentamos en estos momentos. Y sin ir muy lejos, hace poco más de un mes, un hermano de este mismo Mora, llamado Desiderio, sufrió también un serio accidente.

Quizá no estará de más una inspección de la autoridad, en resguardo de la seguridad de esos pobres trabajadores.

Hace un placer de la digestión si se toma después de las comidas

Cerveza TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Da vigor a los viejos, fuerza a los jóvenes y belleza a las mujeres

MOVIMIENTO OFICIAL

ACUERDOS

Se concede al Jefe Político de Oro- tina, don Ramón Jiménez A., permiso para separarse de su puesto por dos meses y reemplazarlo por Tómas Esquivel.

Aceptan la renuncia presentada por don Manuel Fonseca del cargo de Jefe Político de Santo Domingo y nombrar en su lugar a don Marcial Campos.

Aceptan la renuncia presentada por don Camilo Durán del cargo de Registrador General del Estado Civil y disponer que continúe desempeñando el puesto en propiedad don Joaquín Fernández Montúfar.

Conceder al señor Hermenegildo Bolaños licencia para separarse por término de tres meses del puesto de Jefe Político del cantón de Grecia y nombrar para que lo reemplace por ese tiempo a don Gabriel Villegas.

Se nombra a D. Helodoro Trejos Castro oficial de la Sección Jurídica de

los Archivos Nacionales por el tiempo que falta de la licencia concedida a don Evaristo Castro.

Elevar a Principal la Agencia de Policía de El Pozo, cantón de Osa, sin aumento de sueldo y nombrar para su desempeño a don Otto Hinrichs.

Nombrar Agente de Policía de Sacitral, cantón de Santa Ana, a don Bernabé Saborío, en reemplazo de don Miguel Saborío.

Aceptar la renuncia presentada por el señor Teófilo Ramírez del cargo de Agente de Policía de Mata Redonda y nombrar a don Tiburcio Oviedo para que lo reemplace.

Conceder dos meses de licencia a don Francisco Calderón H., para separarse de su puesto.

Agricultor estafado por un caballero de industria

Fue estafado ayer por un sujeto, al parecer caballero de industria, el agricultor don Cashiro Rojas Navarro, que volvía de Cartago de vender una yunta de bueyes. Traía consigo 70 colones, producto de dicha transacción, y una alforja con ropa.

En el camino se encontró con Rafael Espino, vecino de Escazú, a quien le dió cuenta, en mala hora, del dinero que traía. Espino aprovechó la coyuntura y comenzó a hablar de una casa que poseía en San José, frente al Parque Central y de varias fincas que estaba explotando en Tres Ríos; conquistó la confianza de Rojas y éste le entregó la alforja con dinero, conviniendo en llegar horas más tarde a la supuesta casa del rico hacendado.

Después de indagar inútilmente por el paradero de Espino, ha dado cuenta del suceso a la policía que le busca por esas calles.

Tomen nota de este suceso los inexpertos campesinos.

Parrafillos a granel

La Municipalidad de Puntarenas dispuso tomar tres páginas de "El Libro Azul de Costa Rica", con derecho a seis ejemplares por la suma de 100 pesos oro americano.

En la calle 10, entre las avenidas 1a. y 2a. se celebró un baile de familia en casa de Fermín Céspedes.

Ha sido colocado en el frontispicio del edificio destinado para la Imprenta Nacional, el busto de Guttemberg.

La policía suspendió un baile que se daba donde Rosa Quesada, en la avenida 1a. entre las calles 8a. y 10a.

Falleció en el hotel "Madrid" el ciudadano Clodomiro León, de 42 años, vecino de Hacienda Vieja.

El gendarme Víctor Manuel Badilla sufrió la frantura de un dedo en el Cuartel de la Segunda Sección.

Se ha impartido órdenes para reafianzar la cárcel de Miramar que está casi en ruinas.

Un caco penetró a la casa de Portillo López, que salió de estampida (el caco) al advertir los pasos de un gendarme.

Se han sido entregados al Gobernador los menores Rafael y Ramón Camareños que se habían fugado para Puntarenas.

Fue internado en la Cárcel de Varones, Miguel A. Mora, como encubridor de un robo en perjuicio de Roberto Monge Ureña.

Se le ha ordenado al Agente de Policía de La Uruca levantar el censo de pobres de esa vecindad.

RELOJERIA SUIZA
Calle del Carmen
Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes; también artículos de fantasía, en oro, anillos, etc., de poco valor, para regalos.
Relojes de pulseras para señoras, surtido variado.
PRECIOS BARATOS - CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

La Clave del Génesis

Ultima producción de Rogelio Fernández Güell. Un pequeño volumen, nutrido de enseñanzas filosóficas de gran valor; con la explicación de símbolos y alegorías y el esclarecimiento de enigmas y oscuridades del texto bíblico.

De venta en la librería TRES JESUS HNOS.

Precio por Ejemplar ₡ 1.00.

"LA TEMPESTAD"

Establecimiento de Abarrotes, Licores Extranjeros y del País, Café molido de superior calidad. Ventas al por mayor y al menudeo. 200 varas al Sur del Palacio de Justicia. Teléfono 354.

RAMON L. ROLDAN

Teatro Nacional

COMPANIA DRAMATICA ESPANOLA DE ALTA COMEDIA
SERRADOR-MARI

Sábado 23 de octubre de 1915

Función de gala en honor y beneficio de la dama joven
NORA SERRADOR
con la última producción de don
Benito Pérez Galdós
Celia en los Infiernos

Cidra Champagne

A setenta y cinco céntimos docena, vende "LA ALEMANIA" la magnífica CIDRA CHAMPAGNE, de igual sabor que la extranjera. Pídase en todos los establecimientos o directamente a la fábrica.
TELEFONO No. 39 APARTADO 42.
Cartago, 19 de octubre de 1915.

EDGAR KNÖHR & Co.

SAN JOSE - LIMON

GRAN ALM CEN

DE

GENEROS Y ABARROTES



Jardinería
'La Violeta'

-- de --

ENRIQUE AVILA

Pará el Día de Finados, no olvide que es la más ventajosa por su proximidad al Cementerio

TELEFONO 631

Quiere Ud. hacer sus helados sin trabajo alguno?

La máquina Auto Vacuum Hace

helados, sorbetes, mantecados, Parfait, Mousse, Frappé, y congela todos aquellos platillos delicados que requieren cierto grado de frío, tan agradables y refrescantes en los meses de verano.

EN QUINCE MINUTOS

- No hay que hacer ningún trabajo
- No hay que dar vueltas
- No cría cieno
- No hay confusión

SU LIMPIEZA NO OFRECE MOLESTIA

Es un placer usar la máquina Auto Vacuum

DE VENTA DONDE:

E. A. Robles & Co.

Pasaje Jiménez, San José, Costa Rica.



LA MAQUINA

que

HACE HELADOS

SIN TENER QUE DAR VUELTAS CON EL BRAZO.



Economice usted su dinero

Quiere usted estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón o un chal? Pues hágalo teñir en mi Tintorería, sita en Cuesta de Moras, que es la más afanada en todo el país, por el gusto con que se hacen los trabajos, sin maitrar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Garantizo que mis precios son los más bajos.

CARLOS PERALTA hijo.

ALMACEN DE MUSICA

PAEZ Y COMPAÑIA

Métodos, estudios y piezas instrumental y vocal Instrumentos y sus accesorios. Siendo exclusivo tiene lo mejor y a bajo precio.

"Las Ciudades de Italia"

Esquina opuesta a la Botica Oriental

Acaba de recibir fideos extranjeros, queso palmesano, vino CHIANTI en caja, vino BARVERA de superior calidad, MOSCATO y NEBBIOLO, aceite de pura oliva MARSALA marca FLORIO VERMOUTH CINZANO.

Surtido completo de Licores, ventas al por mayor y al menudeo. Servicio a domicilio. TELEFONO 506.

SE COMPRA ORO DEL PAIS

MONTEALEGRE & BONILLA

IMPORTADORES - EXPORTADORES

Nueva York
80 Front Street

San José, C. R.
2a. Avenida Oeste No. 4

Atmetlla Hermanos

COMISION - AGENCIAS - CAMBIO

San José, Costa Rica.

Compra y venta de monedas y billetes extranjeros, a los mejores tipos. Giros sobre Europa y los Estados Unidos. Cobranza de letras. Representación de fabricantes y exportadores americanos.

TELEFONO 447.

Academia Llach

DIBUJO, PINTURA y MODELADO

Clases especiales de trabajos manuales para señoritas

CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

¡¡¡PROTEX!!!

¿USTED DESEA

cambiar el techo de zinc de su casa porque es muy viejo? Entonces use a la nueva invención de los yanquis.

PROTEX, con una mano sobre el zinc le quedará como nuevo y le garantizamos 10 años más de duración; con una libra solamente puede tapar mil huecos más o menos y le costará solamente 0,50 céntimos. Como el zinc es tan caro esto es una economía.

¡NO SE OLVIDE!

PROTEX! PROTEX! PROTEX!

¿SE OLVIDARA?

Hubbard & Co. -- Unicos agentes



Vino de Terpinia

Infalible para toda clase de tos, bronquitis y demás enfermedades del pecho

Botica del Comercio

Ebanistería y Carpintería de José Urgellés

Fábrica de Marc s

Avenida 1a. frente a la Dirección de Obras Públicas. GRAN SURTIDO DE LAMINAS DE TODAS CLASES.

Carpintería y Ebanistería de Joaquín Chaves Sáenz

AL LADO SUR DEL BALCON DE EUROPA

Se hacen toda clase de trabajos en el ramo. Especialidad en el ramo de construcción

FOTOGRAFIA Y CINEMATOGRAFIA

FIESTAS CIVICAS Y ECLESIASTICAS

Exhibiciones cinematográficas en cualquier sitio del país, haya fuerza eléctrica o no.

Precios al alcance de la situación.

San José. Apartado número 919. Teléfono número 490.

Contiguo al TEATRO VARIEDADES

GOMEZ MIRALLES HERMANOS

Consulte los precios de la Imprenta y Litografía "EL COMERCIO"

"RONUKO"

la mejor cera preparada para limpiar muebles y pisos. Por docena a ₡ 5.00 las latas de 14 onzas. Se vende en todos los establecimientos.

PIDADO EN "LA MASCOTA"

Suscríbese a "El Imparcial"

Correo Herediano

Confiesa JUNIOR en "La República" el adelanto material que Heredia ha recibido con la llegada al Poder del Lic. González Flores, pero desconoce y niega que lo haya hecho en pro del intelectual entre la juventud estudiantil. Vamos a probarle a JUNIOR, que se ha apeado al revés de la calabazadura, y para ello bastanos tomarlo de una de las orejas de burro que se gasta y llevarlo al interior del hermoso edificio llamado ESCUELA NORMAL DE COSTA RICA, y allí, moviéndolo de una y otra oreja, le enseñaremos las diversas aulas en que se están educando unos trescientos jóvenes no solamente de esta ciudad, sino del resto del país. Más aún, JUNIOR; le llevaremos ahora frente al adelanto moral; vea usted a la policía echando afuera de las tabernas, billares y demás centros de corrupción a los menores de edad; cosa que se activará mucho más con las voces de alerta que nosotros iremos dando, sin interés a un hueso de portero ni mucho menos al de una diputación, pero sí al de colaborar al engrandecimiento de la comunidad.

A propósito, le enviamos a la señora policía como apuntes para sus libretas, lo siguiente: 1o.—El evitar que las gentes que transitan por las aceras con bultos al hombro, lo hagan por media calle para evitar que señoras y señoritas y ancianos de respeto tengan que echarse a la calle. 2o.—Vigilar ciertos grupitos de jóvenes charlatanes que se dan cita por las tardes en las esquinas del Parque, para hacer mofa de señoras y señoritas honradas que por esos lugares pasan para el templo. 3o.—Vigilar cierto lugar por la Plaza del Ganado, donde se comienza por tamalearse y se termina por emborracharse; y 4o.—Prohibir a un centenar de chiquillos que se reúnen a la hora de la retreta, a gritar, pelear y correr al lado opuesto a la marcha que llevan las personas que asisten a tal acto.

Vamos ahora con la higiene. Se nota mucha tolerancia con los desagües a la calle; de un año a esta fecha han aumentado de manera alarmante; nuestras calles no están en condiciones convenientes para que por el centro de e-

llas discurra agua permanentemente. Por la calle del Cementerio existe una pocilga o zahurda, pestilente morada de un par de cerdos. En la esquina N. O. del Parque Central se siente el mal olor que despende un excusado próximo al lugar. El trecho de la calle de Minería, comprendido entre las ídem de Moza y Comercio, está convertido en un basurero inmundado. El Mercado, ese Elefante de Hierro, traga plata, está muy desasado y su epidermis de zinc, lleno de huecos, motivo por el cual los comerciantes, cuando llueve, se dan sus buenos baños de aspersión. Y parecemos de contar focos de tifoida.

Con mucho acierto el señor Director de la Escuela Normal llamó al principio del presente curso lectivo a los padres y encargados de los estudiantes y les hizo muy buenas observaciones sobre la norma de conducta que debían imprimir en ellos, pero es el caso que los encargados de la vagancia se desacato de los otros, los buenos deseos del digno señor Director, no se cumplieron: varios de los estudiantes de la sección normal, especialmente, no tienen hora fija para presentarse a la mesa en las casas donde están de huéspedes, cosa muy fastidiosa para los encargados de dichos alumnos. Ocurrir también que algunas señoritas y señoritos se viven en continuo jaleo, sin que los encargados de la vigilancia se preocupen del asunto, caso algo grave, pues con esos amoríos, lo que les sucede a los pobres estudiantes es que pierden el tiempo inútilmente.

No atinamos a comprender por qué nuestro cumplido Comandante, el bueno de don Chileo, nos está cambiando la policía herediana por policía forastera, pues el cambio tiene el inconveniente de que ésta no conoce el terreno que viene a pisar.

El pan, primero de los artículos de consumo diario, lo están elaborando un poco inferior al precio que se compra; es una pasta algo insípida, que nos sirven todas las mañanas. Recomendamos a los dueños de panaderías, que echen un poquito más de sal y otros ingredientes que le den buen gusto. COBO RONDIN

De interés particular

INMORALIDAD PERIODISTICA

A LA INFORMACION le cabe mucha responsabilidad por la forma con que embaucó o arreó víctimas hacia el Banco Comercial para que llevasen allí sus depósitos y los perdiesen. Venimos:

"ENERO 10. de 1914.—Dice: "LOS BANCOS HAN HECHO IMPORTACION DE ORO".

"ENERO 13 de 1914.—Dice: "SIGUE EL BANCO COMERCIAL AUMENTANDO SU FONDO DE RESERVA CON ORO QUE IMPORTA."

"¿Qué se ha hecho ese oro que el 2 de Febrero de 1915, cuando quebró el Banco ya no lo tenía?"

"SEPTIEMBRE 19 DE 1914.—Dice: "RODADOS.... y como si tal cosa, VIMOS ENTRAR ANTIER AL BANCO DE COSTA RICA TRES BARRILES DE REGULARES DIMENSIONES REPLETOS DE MONEDAS DE ORO AMERICANO. ES LA 4a. o 5a. REMESA DE ORO QUE LLEGA PARA LA FUNDACION DEL BANCO INTERNACIONAL."

"¿Tiene en realidad el Internacional eso oro para cambiar el papel que emitió?"

"DICIEMBRE 10. de 1914.—Dice: "EL BANCO COMERCIAL TIENE DE RESERVA METALICA POR AHI DEL 90 ojo."

"Y esto decía en esta fecha LA INFORMACION, cuando es abido que dicho Banco ya en Agosto no tenía la reserva de ley! Así es como la prensa con sus falsas noticias y sus elogios perniciosos, perjudica al público que la paga y la sostiene. Así es cómo esa prensa, lejos de ser el 4o poder del Estado como ella dice, es más bien el 4o poder infernal o diabólico. Tiene, pues, LA INFORMACION mucha culpa en lo de la quiebra del Comercial, por el bombo que inmerecidamente le ha dado con perjuicio del público incauto. Y si realmente hubiera jueces que supieran administrar justicia, tendría LA INFORMACION que ayudar a pagar las pérdidas a los acreedores del Comercial.

Lo curioso de LA INFORMACION es que, después que por medio de su bombo ayudó a sacrificar víctimas en el Comercial, ahora muy poca defensa hace de esas víctimas, pareciéndose así al Capitán Araña, que embarcó la gente y se quedó en tierra.

LA INFORMACION también tiene la manía de censurar y criticar a los prestamistas por el interés que ganan por el dinero prestado, tratándolos de usureros. Pero no se critica a sí misma ni se tiene por usurera cuando vende sus números atrasados por 10, por 25 y por 50 céntimos cada uno. Ni se critica a sí misma al cobrar 30 colones por cada columna de 20 pulgadas de inserción.

Debido al bombo que LA INFOR-

MACION le daba al Comercial, muchos hemos sido víctimas llevando allí nuestros ahorros, perdiéndolos luego. Ha sido, pues, LA INFORMACION muy perjudicial para nosotros.

Cuando se dió la ley para no cambiar los colones de papel por colones de oro.

Cuando se dió la ley para establecer el Banco Internacional.

Cuando se dió la ley para que siguieran circulando los billetes del fallido Banco Comercial.

Cuando se dieron, pues, estas tres leyes que tanto hicieron subir el cambio, LA INFORMACION no protestó; lo cual quiere decir que la aprobó; y lo cual significa que LA INFORMACION siempre ha sido más gobiernista y más papista que el Papa. Y sin embargo, LA INFORMACION ataca a uno de sus colegas de oficial, gobiernista y papista, etc.

INOCENCIO ANDION F.

Interrupción de la línea telegráfica con Puntarenas

En todo el día de ayer, estuvo interrumpida la línea telegráfica con Puntarenas al lado de Esparta.

A las 8 p. m., hora en que preguntamos por la noticia cablegráfica, se nos contestó que la interrupción con tinuaba, pero que ya el señor Castro había dado órdenes para que se corrigiera el daño.

Esas irregularidades en ese servicio se debe a veces a que los dueños de fincas por cuyas propiedades pasa el hilo teleográfico, no podan los árboles y con los aguaceros las ramas agobiadas cortan la corriente.

Sobre el particular los Gobernadores han dirigido circular a todas las autoridades a fin de que tenga bien cuidado de que sus arboledas no ocasionen esos desperfectos.

Se compra

CUALQUIER CANTIDAD EN COLONES DE ORO

Tomás Fernández y Hno.

Apartado 614.—Teléfono 198.

AGENCIA DE FUNERALES

— DE —

CARLOS D. MORA

150 varas al Oeste de la Botica de La Dolorosa — Casa No. 147

Se hace cargo de toda clase de circulación a toda hora del día y de la noche.—Informes: en la Admón. de EL IMPARCIAL.

Leche condensada

"MEDALLA DE ORO"—ETIQUETA AZUL

Se garantiza como una de las mejores marcas que se encuentran hoy en el país. Completamente fresca y suave. Su aceptación por infinidad de familias que la consumen, es la mejor prueba de su excelente calidad.

Se devuelve el dinero a quien no le dé los resultados satisfactorios. PIDASE EN TODAS PARTES

Juan Knorr Hijos

Acabamos de recibir:

Fósforos medianos y grandes. Sacos para café en oro y pergamino. Pabito 3 hebras.

San José Costa Rica

Farbenfabriken vorm. Friedr. Bayr & Co.

LEVERKUSEN, Alemania

Agente para Costa Rica, Víctor Fabián, San José.

Productos Bayer

Somatose sabor seco, Somatose sabor dulce, Somatose Ferruginosa

Reconstituyente y aperitivo

GUAYACOSE: Antituberculoso y Dietético

De venta en todas las Boticas

OBRAS SON AMORES

Como la nueva FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS HERMANOS es una EMPRESA NETAMENTE NACIONAL, ha considerado la situación actual del país y anuncia en consecuencia que está dispuesta a hacer los SERVICIOS COMPLETOS DE FUNERARIA no a precios bajos como otros ofrecen, sino a la MITAD DE SU JUSTO VALOR. Quien lo dude, puede ponerlo a prueba.

Avenida Central, Cuesta de Moras. Teléfono No 330. ATENCION A CUALQUIER HORA DEL DIA Y DE LA NOCHE

LA MEJOR FABRICA DE SIROPES Y BEBIDAS GASEOSAS

de Fernández y Campos, sucesores de S. y V. M. Fernández. Avisamos a las familias que nuestras nuevas instalaciones nos permiten ofrecer AGUA GASEOSA EN SIFONES a 10 céntimos cada uno, para llevar a domicilio. Exigimos sólo el depósito de ₡ 2.50 para responder por cada envase.

NOTA:—Como constantemente nos vemos asediados por vendedores de tapitas usadas, advertimos que NO las compramos por consideramos antihigiénicas.

TELEFONO 190—APARTADO 935

PIDAN

La famosa Kola Champagne de "LA NAVARRA"

5 céntimos media botella

¡OJO! Fíjese bien que es de a cinco

Almacén y Fabrica de Muebles de Agustín Penón

Avenida Central Frente al Banco Anglo

Solidez, Hermosura y Economía

SAGOS USADOS

de 7 a 8 cajuelas

VENDO EN "LAS OLAS". MIGUEL ARMIJO

Telegramas: Armijo.—Teléfono 13.—Apartado 228.

Casa de Cambio

A. DE BENEDICTIS

Situada contiguo a la entrada de EL IMPARCIAL

Compra y venta de oro del país, americano, inglés, francés, alemán, etc.

Letras de cambio de todas las plazas del mundo.

Contestando

Al amigo Neklindof:

Permítame que le diga AMIGO, puesto que sus bien intencionados artículos a favor del gremio de Telegrafistas, y al que tengo el honor y la TRISTEZA de pertenecer, me autorizan para darle ese tratamiento, aun cuando no tenga el gusto y distinción de conocerlo personalmente.

He leído con detenimiento y sobre todo con profunda gratitud, sus trabajos publicados en este mismo diario, que hoy generosamente acoge estas mis humildes frases, y en que de un modo espontáneo y sincero, lucha usted valientemente por redimirnos, tarea noble y levantada que pone de manifiesto su bondad de corazón, y después de todo, su inmensa voluntad.

En su artículo del 13 de este mes, tiene usted la fineza de citar mi humilde nombre, como uno de los miembros del gremio que pueden acompañarlo y ayudarlo, en la ardua y simpática tarea que usted se ha impuesto, honor a que no soy acreedor, pero que agradezco mucho.

No sé si será mi refinado pesimismo, producto del desencanto profundo que causan en nuestro ánimo las ESPERANZAS PERDIDAS, pero sea lo que fuere, he llegado al triste convencimiento que todo esfuerzo hecho por nosotros y encaminado a procurar el mejoramiento de nuestra pésima situación y a salir del rincón mohoso en donde hemos estado relegados al olvido por espacio de tantos lustros... es baldío, pues ha de saber, amigo mío que tengo 15 años CONSECUTIVOS de vegetar en una oficina telegráfica, y de qué me ha servido en ese lapso mi dedicación a la MANIPULACIÓN... De mucho y de nada... De mucho, porque he podido recoger en ese escabroso camino grande acopio de decepciones y distingos y como consecuencia un cruel concepto de lo que es ser telegrafista! Y nada... porque a estas ALTURAS no he podido reunir el dinero suficiente para comprar una MAQUINITA y dedicarme a la elaboración de salechichones!

Si obedeciendo a un impulso de mera galantería hacia usted analizase los ocho puntos que cita y que desea sean tratados por mí, tendría que repetir lo que otras veces he dicho, esto es, que mientras el cuerpo telegráfico no sea objeto de una escrupulosa selección en cuanto a su competencia y honradez; que no sean mejorados los escasos estipendios; se les estimule y haga justicia, teniendo al cuerpo telegráfico como entidad importante en la vida de la nación; que se estimule con el sistema de ascenso a los telegrafistas que por su competencia, honradez, años de servicio, etc. sean acreedores a tal deferencia, nuestra profesión no será una verdadera carrera y al contrario, no pasaremos de la categoría de CHUNCHES, de entidad anónima y sin ningún porvenir!

Y esa empresa tan difícil y de tanto empuje, ¿pretende usted que sea acometida por nosotros, cuando ni siquiera hemos podido sostener y cristalizar los hermosos proyectos que nos comprometimos llevar al terreno de la realidad cuando suscribimos el acta, base de la "Liga de Telegrafistas", de la cual no conservo ni los Estatutos, como recuerdo de anhelos de otros tiempos...? No, amigo mío, nosotros, como las legiones de Moisés, viviremos esperando que nos caiga el MANA del Cielo! Se empeña usted en agarrarse de una rama podrida!

Repitiéndole mis agradecimientos y deseándole buen éxito en su tarea, lo saludo y pone a sus órdenes su atento servidor y amigo,

A. SANCHO.

Grecia, Octubre 15 de 1915.

EL FAMOSO MODELO NUMERO TRES

ESCRITURA VISIBLE



Vale \$ 100 puestas en su casa. Es máquina para Correspondencia, Facturas, Escrituras y trabajos generales.

La fábrica L. C. Smith & Bros. se hace cargo de pedidos por máquinas de tipo especial, sin aumento de precio. PAUL WEDEL.—Agente General e Importador de L. C. Smith & Bros.

Jardinería "El Porvenir"

'Quinto de Bragueroli

Calle de la Penitenciaría

Material para Cloacas

PRECIOS ESPECIALES

Órdenes: Ernesto Ortiz, San José; Agencia de Comisiones, Rivera y Compañía, Cartago, Teléfono 11.

LA ARTISTICA



Ebanistería, Carpintería, Tornería. Movido todo por fuerza eléctrica de Luis Gomís

LA FUNERARIA MARQUES

DE A. LANDERGREN

Tiene el placer de poner en conocimiento del público que la Sociedad que tenía con otra Funeraria de esta ciudad ha sido disuelta por escritura ante el Notario Licenciado don Raúl Gurdán R.

Estando hoy desligada de todo compromiso con respecto a preda "LA FUNERARIA MARQUEZ" ofrece desde luego los PRECIOS MAJAJOS y servicios más esmerados en el ramo de funerales.

"LA FUNERARIA MARQUEZ" cuenta con los mejores elementos cajas mortuorias, magníficos coches fúnebres y servicios de Iglesia su propietario invita al público que antes de contar con esos servicios cualquier parte, se sirva cerciorarse bien de los precios de

LA FUNERARIA MARQUEZ

Teléfono 31.—50 varas al Norte del Telégrafo.

Pomada Salomón

Remedio infalible para la curación de cualquier úlcera y reumatismo.

MULTITUD DE CASOS CURADOS

Fíjese en las certificaciones que acompañan a cada caja.

DEPOSITO EN SAN JOSE: BOTICA FRANCESA

Propietario: Salomón Chajud.

Las Juntas de Abangares.

La medicina está patentada y las falsificaciones serán perseguidas conforme la ley.

Capital seguro

Se vende la siguiente finca:

Constante de 40 manzanas de café en buen estado de producción aproximada de 500 a 600 fanegas; 3 manzanas de cañales y otros cultivos; 30 manzanas de potrero y montes; con beneficio y casa de habitación con buena agua.

Situada en el Tuetal de Alajuela, a 3 millas de la ciudad.

Para precio y demás informes con Brenes & Co., en San José.

"LA ACTIVIDAD"

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES DE LA LIBRERIA ALAJUELENSE A CARGO DE CARLOS CALVO FERNANDEZ

Agencia de las mejores Imprentas y Jardinerías del país. Agencia de EL IMPARCIAL y otros importantes periódicos y revistas del país, Centro América y el exterior. Activa representación de Casas nacionales y extranjeras. Retiro y cambio de giro de Gobierno. Consignación de dinero y mercaderías. Atención esmerada de asuntos judiciales. Compra de hule y pieles al mejor precio de la plaza. Contrato de avisos y comunicados. Pedidos, pagos, cobros, rotulaciones, circulaciones y todo lo concerniente al ramo de comisiones. Lema de la casa: Actividad, economía, buen trato y honradez.

Apartado No. 28.—Telégrafo: Calvofer.—Teléfono No 8.

Alajuela, Costa Rica, América Central.

Maderas de Construcción

ESPECIALES POR SU DUREZA — COMPLETO SURTIDO DEPOSITO DE Rohrmoser Hermanos, Frente al Palacio de Justicia.